

realistas no contaban sino con la ciudad de México, sitiada por los insurgentes, murió en la batalla de Atzacapotzalco, al querer, en medio del fuego del enemigo, llevar una pieza de artillería al campo de los suyos.

Bustamante al dar el parte de batalla dice: *distinguiéndose heroicamente el nunca bien ponderado, Encarnación Ortíz, modelo de valor y patriotismo.*

Iturbide le concedió el póstumo honor de que pasase revista de presente,

## Lindezas del fanatismo.

*El Propagador* de Chihuahua, en su teñaz empeño de propagar, aunque sean sandeces, ha publicado un articulejo con el título de *¿Y qué es eso de libertad?*

¿Qué candoroso es el colega! Se admira que nuestro pueblo el 16 de Septiembre estalle en explosiones de regocijo; se admira que los oradores liberales bendigan y proclamen con todo el ardor del fuego patrio, la más sublime prerrogativa del hombre: la Libertad, y lamenta que los periodistas clericales por haber cometido el gran crimen de no pensar como han pensado los adoradores de las leyes de Reforma, que se han creído muy liberales, porque se apoderaban de los bienes de la Iglesia ó de los pueblos, etc., etc., etc., tengan que ir á entonar su himno á las bartolinas en unión de los criminales. ¡Qué contraste!

El colega cree que para que haya libertad, es necesario que la prensa clerical insulte y difame, sin que por esto se le deba imponer el menor castigo; que para que haya libertad, el pueblo enmudezca y vea con horror las épocas en que al levantarse de la postración en que se hallaba, escaló las regiones del progreso y la civilización, en fin, que para que haya verdadera libertad, se deje á las aves negras cernirse en el campo de la inocencia, del fanatismo é ignorancia. ¿Es esto lo que queréis?

En todos los países civilizados la libertad de imprenta tiene sus límites y es una lástima que *"El Propagador"* de Chihuahua lo ignore; pero es más lástima aún que carezca hasta de sentimiento patrio. Ya se ve; el fanatismo es capaz de todo: Chihuahua fué el sitio donde degradaron y sentenciaron al mártir de la Libertad y, para deshonor de México, conserva aún seres depravados que quisieran que nuestra República continuara sumida en la abyección.

Pasando por alto todos los insultos que la asquerosa pluma de los clerizontes destila en contra de los liberales, insultos que despreciamos, simplemente preguntaremos al colega: ¿De dónde sacó la Iglesia esos cuantiosos bienes de los que dice se apoderaban los liberales?

La alegría que demuestra nuestro pueblo al conmemorar esa augusta Independencia, la llama "El Propagador", abusos, y como tales, constituyen pecados; hace una división de la libertad: libertad católica y libertad liberal, la primera emana de Dios, según él, y la otra del Demonio; se imagina que desde que el Liberalismo sentó plaza, la criminalidad aumenta y la indiferencia religiosa es una moda, y todo é ignoranton que en las postrimerias del siglo XIX estampa tales paparruchas, se desata en lamentaciones.

No sería malo que leyera algo de Historia Patria, y se fijara en cualesquiera de las épocas pasadas é hiciera un paralelo (si es que puede) con el período actual, para que dedujera cuándo ha habido más criminalidad. Pero, mejor no; que no haga paralelo; que vaya á la escuela.

Para concluir, Don. Francisco Salazar, así se llama el articulista, hace el siguiente resumen.

En dos palabras: la libertad católica, es la libertad para el bien y la justicia; la libertad liberal es la libertad para el mal y para las injusticias, por eso sus frutos son amargos: fruto suyo la criminalidad, y es que el liberalismo no esté en Dios; y solo donde está el espíritu de Dios; es donde está la libertad.

Según lo expuesto ¿desde hace veinte años que disfrutamos de paz bajo la Presidencia del General Díaz, estamos en el anarquismo? ¿El espíritu de Dios está en las hogueras donde eran inmoladas, tantas víctimas?

¿El espíritu de Dios está en los conventos, antros siniestros, donde tenían lugar los infanticidios? ¿El espíritu de Dios está en el celibato y como consecuencia en el con-

cubinato, en la ambición...? ¿Cómo deliráis por los tiempos de Loyola y Torquemada!

Mas si tanto anheláis por volver á esas épocas, para recuperar vuestra libertad católica, podréis exclamar con Becquer: ¡Esas... no volverán.

CUITLAHUAC.

### "EL MINERO MEXICANO."

Este semanario de Minería é industria, publica en su último número los siguientes artículos:

**MINERIA.**— El Mineral de Santa Eulalia, Estado de Chihuahua. Por el Ingeniero D Juan Fleury.

**METALURGIA.**— Purificación de las Soluciones de Hiposulfito de Soda.

**CIENCIAS.**— El Riego en el Egipto Inferior.

**CRONICA MINERA.**— ESTADOS UNIDOS.— Descubrimiento de un placer de oro.— La abundancia del oro en Alaska.

**GUANAJUATO.**— Varias noticias favorables de diferentes minas.

**SONORA.**— La instalación de una nueva maquinaria en la mina La Quitovac.

**CHIHUAHUA.**— Proyecto de un establecimiento de fundición en Jiménez.— Entusiasmo minero en el Estado, etc.

**CRONICA OFICIAL.**— Las Haciendas de Beneficio en San Luis Potosí.

**BIBLIOGRAFIA.**— The Stamp Milling of Gold Ores. El Beneficio de Minerales Auríferos con Mazos, por T. R. Rickard.

**MISCELANEA.**— La Enseñanza en la Escuela de Ingenieros de Minas. CONTINUARA.

**Precios de Metales.**— Dividendos Decretados.— La Bolsa Minera.— Precios de Acciones de Minas.— Avisos.

**GLOBO SUBMARINO.**— Los periódicos de París traen noticias de un invento destinado seguramente á hacer inútiles las escafandras y campanas de buzos.

El aparato, bautizado por su autor con el nombre de "Trabajador submarino," ha hecho pruebas con resultado feliz. Consta de una esfera metálica hueca de ocho centímetros de espesor, tres metros de diámetro y peso de diez toneladas. Lleva una porta de luz de cristal grueso, por la que puede verse cuanto pasa en derredor. Se puede trabajar con ayuda de picos, palas y otros instrumentos, articulados y movidos desde dentro.

Permitirá descender á 400 metros de profundidad, y por su sencillo y cómodo mecanismo puede evolucionar por sí propio con la ayuda de hélices que le permiten ir hacia atrás. Se comunica con el exterior con un cable y un hilo telefónico, y ofrece gran seguridad porque basta hacer uso de un juego de palancas á sus costados para ponerle á flote inmediatamente.

La ventaja más positiva es, sin duda, que los trabajadores no sentirán la presión atmosférica, porque permanece siempre la misma dentro del globo, en el cual hay también aire suficiente para el consumo regular de cuatro hombres durante cuatro horas.

### "EL NOTICIERO."

El apreciable colega de este nombre que se publica en Guadalajara, se dignó reproducir en su número 157, correspondiente al 27 del pasado Agosto, el artículo de nuestro compañero Isauro Manuel Garrido, titulado: Batalla de Churubusco el 20 de Agosto de 1847.

Damos las gracias por tan señalada galantería.

### DESAPARICION O SECUESTRO.

—A las cinco de la tarde del martes 31 del mes próximo pasado, al salir de la Escuela de niñas "Leona Vicario" la alumna Concepción Zepeda, de doce años de edad, fué esperada inutilmente por sus padres; pues hasta el momento en que escribimos estas líneas no ha vuelto á su hogar.

Sus inconsolables padres hacen súplica á la prensa en general para la reproducción del presente párrafo á fin de que la persona que sepa el paradero de la mencionada niña dirija sus informes al señor D. Agustín Zepeda, maestro del taller de Talabartería en la Escuela Correccional de esta Ciudad.

— **PROPIEDADES MEDICINALES DEL MANGO.** Esta preciosa y delicada fruta posee propiedades medicinales de la mayor importancia; bien madura el fruto es un magnífico depurativo de la sangre, sudorífico, útil contra la sarna, sífilis, el escorbuto y la tos *chifladora* de los niños, y, tomando uno en ayunas, cura la estiptiques.

El cocimiento fuerte de semillas tomado interiormente, destruye las lombrices. La goma del árbol disuelta en agua y bebida, cura la diarrea, y el cocimiento de las hojas, aplicado como fomento sobre las partes golpeadas, las desinflama y borra las manchas que deja la sangre coagulada.

**EL 16 DE SEPTIEMBRE EN SAN MATEO ATENCO.**—El Ayuntamiento y la Junta Patriótica de San Mateo Atenco, Distrito de Lerma, han organizado para los días 15 y 16 del presente, unas lucidas fiestas populares para celebrar dignamente el 87 aniversario de nuestra Independencia, Discursos, iluminaciones, fuegos artificiales, un baile infantil, etc. etc. todas esas manifestaciones de regocijo público, no escasearán en esos días. Bien por los vecinos de San Mateo que de ese modo solemnizan tan memorable fecha.

**SENSIBLE DEFUNCION.**—El Martes de esta semana, á las 6.35 m de la mañana, falleció en Lerma, víctima de una larga y penosísima enfermedad orgánica, la respectable Señora Gregoria Solano Vda. de Camacho, madre de nuestro muy querido amigo y maestro el Sr. Ingeniero Anselmo Camacho.

Sinceramente lamentamos tan desgraciado acontecimiento, y de todo corazón nos asociamos al justo dolor que embargó el ánimo del inteligente Ingeniero que ha dedicado toda su vida al estudio y al trabajo.

**"EL PUBLICADOR."**—El periódico de Zamora que lleva este nombre, publicó el 28 del mes próximo pasado el último número, correspondiente al tercer año de su existencia.

**VIAJERO.**—En los primeros días de la semana pasada tuvimos el gusto de saludar á nuestro buen amigo Abraham Sánchez Arce, redactor de nuestro colega "El Popular" quien vino á esta ciudad con el objeto de arreglar algunos asuntos particulares.

**RETRASO.**—El miércoles 1º, el tren que llega del Interior á esta ciudad á las cuatro y media p. m. sufrió un retraso de tres horas partiendo para la capital de la República, á las siete y media de la noche.

Ignoramos el origen de este accidente.

**TOROS.**—Hoy en la tarde tendrá verificativo una corrida que promete estar magnífica. Se lidiarán 6 toros de la ganadería de Atenco, fungiendo como matadores los aplaudidos diestros, Silverio Chico y Colerín. Habrá trenes de recreo.

**CUERNOS.**—El miércoles próximo se verificará una espléndida corrida de toros en la que tomarán parte algunos jóvenes aficionados de nuestra mejor sociedad, La función será presidida por el Sr. Gobernador y varias Señoritas fungirán de reinas, premiando á los taurófilos que se distinguen.

El objeto de la corrida es aumentar los fondos del Banco del Mercado, institución que ha prestado demasiados beneficios á los comerciantes en pequeño. Otra parte de las entradas se destinan á arbitrar recursos á la junta patriótica, con el objeto de que las fiestas del 15 y 16 excedan en mucho á las de los años anteriores. Hay demasiados atractivos para acudir.

## Arañas Historicas

Las arañas han desempeñado un papel más grande en la historia de lo que muchos imaginan. Todo el mundo sabe de qué modo, la perseveración de una araña influyó en el ánimo de Robert Bruce para reconquistar su rejión de Escocia; pero no todos sabían que según la tradición judaica una araña salvó la vida de David, Saúl lo andaba asechando y sus soldados se acercaron á una cueva, donde se hallaba oculto David. Sin embargo, poco tiempo antes una araña había tendido su tela á la entrada de la cueva y los soldados, creyeron que si él se hubiese refugiado en ella debió haber roto la tela al entrar, se retiraron, sin pensar que la araña pudo haber fabricado la tela antes ó después de su entrada.

Una araña salvó la vida del tío del grande Emperador de Alemania, Federico Guillermo. Cuando fué Rey de Prusia, se intentó envenenarlo con una taza de chocolate. Por fortuna para él cayó una araña dentro de la taza y por esta razón el monarca dió á tomar el chocolate á su perro, que murió inmediatamente. Se hicieron las averiguaciones necesarias, que dieron por resultado que el cocinero fuese ahorcado y que una gran araña de oro adorne hoy uno de los principales salones del Palacio de Invierno de Potsdam, en memoria de la escapada del Rey.

**MEJORA.**—En las entradas principales del jardín de los Mártires, se están colocando unas artísticas columnas de mampostaría, que según se nos dijo servirán de base á unos macetones de bronce, que serán inaugurados el próximo dieciséis.

**APARICION.**—Ultimamente ha salido á la luz pública en esta ciudad un semanario independiente de cortas dimensiones, y que tiene por título *"El Filoyátrico."*

Larga vida, coleguita.

**REAPARICION.** "EL ECO DE GAMARCO."—periódico de Santa Rosalía, Chihuahua, anuncia por medio de una circular que pronto reaparecerá en el estadio de la prensa. El loable programa que se propone desarrollar es el de dar á conocer los ramos de riqueza del Estado de Chihuahua y en general, todo cuanto se relaciona con su industria, su agricultura, su minería, su comercio, etc. Nosotros, á la vez que saludamos del modo más cordial al colega, le deseamos el más completo éxito en su empresa.

**NUEVA INDUSTRIA EN MEXICO.**—Ha recibido el Gobierno General una solicitud del Sr. Enrique Herrera, representante de una fábrica extranjera de pianos en la ciudad de México, pidiendo una concesión para establecer en el país una casa manufacturera de pianos y órganos. Ahora que la plata está tan depreciada en los mercados extranjeros, la implantación de una nueva industria en el país será otro elemento de prosperidad, que contrarrestará los efectos tan desastrosos de la *debacle* de la plata.

**LOS TEMBLORES EN TEHUANTEPEC.**—El diablo seismólogo se ha establecido definitivamente en Tehuantepec y en substitución del toque del Ave María que se verificaba antes tres veces al día, hoy se sienten igual número de temblores diarios. A seguir así va á llegar día en que se acostumbren al vaiven los habitantes de aquella comarca. ¿Cuándo terminará la danza terráquea?

## MOVIMIENTO DE PASAJEROS

HABIDOS EN LOS  
Hoteles y Mesones de esta Ciudad.

SEPTIEMBRE 1º DE 1897.

HOTEL LEON DE ORO.

*Entradas.*—Señores Rodríguez, Alberdi, Villada, Camus, Maza y Zepeda.

*Salidas.*—Señores Camus, Maza, Zepeda y Alberdi.

HOTEL GRAN SOCIEDAD.

*Entradas.*—Señores Lic. Galindo, González, D. Hernández y Vignolle.

*Salidas.*—Señores Roberto, Navarro, A. I. Alva y B. Picard.

HOTEL DEL DEPOSITO.

*Entradas.*—Señores Félix Solís, Eduardo Cabrera y Adolfo Trujillo.

*Salidas.*—Señores Solís, Cabrera y Trujillo.

HOTEL SAN AGUSTIN.

*Entradas.*—Señores Ildefonso Bernal y Alfredo González.

*Salidas.*—Señores Bernal y González.

HOTEL BELLA UNION.

*Entradas.*—Señor Agustín Arratia.

*Salidas.*—Señor Arratia.